

les gens pourraient faire la pêche à Anticosti, moyennant certaines conditions de nature commerciale ; et qu'enfin il avait aidé lui-même les pêcheurs à se procurer des agrès de pêche et du sel.

Le plus surpris et le plus amusé de tous de la nouvelle de ce petit tintamarre de presse, fut M. Menier lui-même ; mais il ne donna pas plus d'attention qu'il ne fallait à l'incident. A Québec, les citoyens firent de leur mieux pour faire oublier l'affaire et lui prouver combien sa présence et ses projets au pays leur étaient sympathiques.

Le 17 juillet, il y eut grand banquet en son honneur au cercle militaire ; la magistrature, le gouvernement, la finance, le commerce et l'industrie y avaient des représentants aussi distingués que nombreux.

A la Citadelle, chez Lord Aberdeen, gouverneur-général du Canada, il y eut réception en l'honneur du nouveau propriétaire d'Anticosti et des personnes de sa suite.

M. Menier repartait le 27 juillet, à bord du *Velléda*, pour retourner en France, en laissant, au Canada, autant de bons amis qu'il avait fait de connaissances.

A ce moment, la place de la baie des Anglais avait pris un nouvel aspect ; on l'avait entièrement débarrassée de la brousse, des arbres rabougris et des souches qui l'encombraient. Cette toilette l'avait merveilleusement rajeunie. Ca et là se dessinaient sur un fond de verdure les bâtiments neufs de la colonie, avec leurs toitures rouges-briques et leurs carrés jaune tendre. Gaudet, le chef de culture, avait une demi-douzaine de charrues à l'œuvre, et s'occupait de faire labourer le plateau de la ferme-modèle, sur une superficie d'environ cents arpents, c'est-à-dire à le préparer pour les semailles du printemps en 1897.

On avait commencé à pourvoir à l'approvisionnement de combustible pour la saison d'hiver ; on avait déjà coupé deux cents cordes de bois. Lorsque la saison dure se présente, on en avait bien de seize à dix-sept cents cordes ; ce qui, sur le marché de Québec, eût représenté une valeur de plus de cinq mille dollars. La question du combustible au Canada joue un rôle très important dans l'économie domestique on s'en procure plus facilement qu'en Europe ; et, pour cette raison, durant l'hiver, les maisons canadiennes sont très confortables ; on y a une température d'été, il fait même parfois trop chaud à l'intérieur, alors qu'au dehors la bise rage et le

thermomètre exécute des entrechats entre 0° et 15° Fahrenheit au-dessous.

Le bois de chauffage me fait rappeler que l'on a érigé une scierie à la baie des Anglais ; elle a fonctionné tout l'hiver, avec quelques intermitances, et a produit 13,000 billots.

Au mois de septembre 1896, on terminait une route d'une largeur de dix-huit à vingt cinq pieds. Cette route prend naissance à la baie des Anglais et bifurque à trois-quarts de mille de là. Par l'une des bifurcations on se rend à la baie de Gamache, à huit milles et quart, et, par l'autre, à l'Anse-aux-Fraises à quatre milles et trois-quarts de la baie.

L'école fut ouverte au commencement du même mois, sous la direction de Mlle Demeules. Il y eut vingt deux enfants, garçons et fillettes à l'ouverture de l'école.

Les nouveaux colons paraissent avoir très bien supporté l'hiver à Anticosti. Le fait est que tous les membres de la colonie, sous un climat plus rude, il est vrai, mais plus sain et plus vivifiant que l'air du Havre ou de Paris, sont devenus forts et robustes, et que les plus jeunes se sont même remarquablement développés comme taille et enbonpoint.

C'est dire aussi que la solitude et l'isolement ne leur ont pas trop pesé : les courses en patins, à la raquette, en traîneaux, les ont beaucoup intéressés et amusés.

En dehors de ces distractions, il y a eu pour les chefs de services une besogne absorbante. Le chef de la comptabilité, l'excellent M. Raoul Landrieu, et ses aides, MM. Servestre et Le Bailly, avaient à tirer au clair et à enregistrer des milliers de paperasses, pièces justificatives des opérations de la saison : tâches des plus ardues et des plus ingrates qui a exigé d'eux un labeur énorme, presque constant jusqu'à la reprise de la navigation au printemps.

Le *Savoy* repartait ce printemps, le 24 avril, pour Anticosti, avec un énorme courrier de France, qui devait être impatiemment attendu à la baie des Anglais. Durant la saison, il voyagera régulièrement tous les quinze jours entre Anticosti et Québec.

On prête à M. Menier l'intention d'ériger cette année une vingtaine de fermes du côté sud-ouest de l'île. Nous saurons bientôt à quoi nous en tenir à ce sujet, car le propriétaire est attendu au Canada durant la première quinzaine de juin.

Ce ne sont pas les colons qui manqueront à M. Menier, si les con-

ditions d'établissement et d'existence conviennent aux gens ; car c'est par centaines qu'ils se présentent à l'agence de Québec pour aller s'établir, comme la plupart disent, à l'Anticoste.

En 1881, le recensement donnait à l'île d'Anticosti 676 habitants, dont 359 hommes et 317 femmes ; sur ce nombre on comptait 394 individus de race française, 264 anglais, 69 irlandais et 31 écossais.

En 1891, toujours d'après le recensement, il n'y avait plus que 253 habitants, dont 42 occupaient des terres comme propriétaires et 8 à titre de fermiers ; l'étendue des terres s'élevait à 210 arpents dont 148 en culture et 62 en pâturages. On récolta cette année là 54 minots d'orge, 611 minots de navets, 5,647 minots de pommes de terre et 93 tonnes de foin. On fabriqua 1,140 livres de beurre, 102 livres de laines dont 32 livres de grosse et 70 livres de fine. Quant aux animaux de ferme, ils consistaient en 8 chevaux 7 bœufs de labour, 19 vaches laitières, 8 moutons, 55 porcs, 16 oies, 18 canards, 191 poules et poulets, etc.

Ce bilan n'est pas cossu, mais le recensement de 1901, fera, j'en suis sûr, voir d'autres chiffres que ceux-là.

N. LE VASSEUR

PLOMBIERS ET COUVREURS

L. GIRARD & CIE Ferblantiers
Plombiers
Couvreurs
Spécialité : Corniche en tôle galvanisée
FEL. BELL 6329. 350, ST-LAURENT

THE JAMES ROBERTSON CO., LIM
MARCHANDS DE METAUX,

FABRICANTS DE TUYAUX EN PLOMB,
Coudes en plomb comprimé, Plomb de chasse, Mas-
tic, Blanc de plomb. Spécialité de l'enveloppe des
Fils électriques avec du plomb ; aussi Scies rondes,
Scies à moulins, Godenards et autres scies.

Bureaux : 144 rue William,
Usines : coin rues William et Dalhousie. MONTREAL.

A. BLAIS, PLOMBIER SANITAIRE
ET COUVREUR
Poseur d'Appareils à Chauffage
Fabricant de Corniches en tôle galvanisée.

STE-ANNE DE BELLEVUE, Q.

TELEPHONE BELL 7012

A. DEMERS & CIE

CI-DEVANT
DRAPEAU, SAVIGNON & CIE
PLOMBIERS

Couvreurs, etc.
Poseurs d'Appareils
à Gaz et à Vapeur,
Electriciens, Etc.

Spécialité pour la pose des
Appareils de Chauffage
de toutes sortes.

Votre patronage est respectueusement sollicité, et nos
prix sont modérés

No 386, rue St-Laurent
MONTREAL

